

ABSTRAK

Ana Suci Rahmawati, 126102212127, *Analisis Perubahan Fatwa Majelis Ulama Indonesia (MUI) Tentang Penggunaan Alat Kontrasepsi Vasektomi Dalam Keluarga Berencana Perspektif Ibnu Qayyim*, Program Studi Hukum Keluarga Islam, Jurusan Syariah, Fakultas Syariah dan Ilmu Hukum, Universitas Islam Negeri Sayyid Ali Rahmatullah Tulungagung, 2025, Pembimbing: Muhamad Arifin, M.H.I.

Kata kunci: Fatwa, Majelis Ulama Indonesia (MUI), Vasektomi, Keluarga Berencana, Ibnu Qayyim.

Fatwa Majelis Ulama Indonesia (MUI) tentang penggunaan alat kontrasepsi vasektomi telah mengalami perubahan dari haram menjadi haram dengan pengecualian (mubah) adalah karena telah ditemukan ‘*illat*’ (alasan yang menyebabkan adanya hukum) baru yang dapat mengubah hukum sebelumnya. Perubahan fatwa ini mencerminkan dinamika ijtihad dalam hukum Islam, di mana penetapan hukum tidak bersifat kaku, tetapi dapat berubah seiring dengan perkembangan ilmu pengetahuan dan pertimbangan maslahat umat. Dalam hal ini, pemikiran Ibnu Qayyim memiliki peran signifikan untuk dikaji lebih lanjut. Beliau dikenal sebagai ulama yang menekankan fleksibilitas hukum Islam dengan mempertimbangkan perubahan zaman, ruang, keadaan, niat, dan adat yang berkembang di masyarakat.

Rumusan masalah dalam penelitian ini adalah: (1) Bagaimana perubahan fatwa Majelis Ulama Indonesia (MUI) tentang penggunaan alat kontrasepsi vasektomi? (2) Bagaimana perubahan fatwa Majelis Ulama Indonesia (MUI) tentang penggunaan alat kontrasepsi vasektomi dalam keluarga berencana perspektif Ibnu Qayyim?

Tujuan penelitian ini adalah: (1) Untuk mendeskripsikan perubahan fatwa Majelis Ulama Indonesia (MUI) terkait penggunaan kontrasepsi vasektomi. (2) Untuk mendeskripsikan perubahan fatwa Majelis Ulama Indonesia (MUI) tentang penggunaan alat kontrasepsi vasektomi dalam keluarga berencana perspektif Ibnu Qayyim.

Jenis penelitian ini adalah penelitian hukum normatif, yang menggunakan teknik pengumpulan data melalui *library research* (penelitian kepustakaan) dengan mengandalkan dokumentasi dan studi pustaka. Analisis data dilakukan dengan metode analisis isi (*content analysis*).

Hasil penelitian ini adalah: (1) Fatwa Majelis Ulama Indonesia (MUI) tentang penggunaan alat kontrasepsi vasektomi telah mengalami perubahan dari haram menjadi haram dengan pengecualian (mubah) adalah karena adanya ‘*illat*’ (alasan yang menyebabkan adanya hukum) yang menjadi dasar munculnya hukum baru, yaitu keberhasilan rekalisasi (penyambungan kembali), yang dibuktikan melalui surat Kementerian Kesehatan nomor TU.05.02/V/1016/2012. (2) Perubahan fatwa Majelis Ulama Indonesia (MUI) tentang penggunaan alat kontrasepsi vasektomi dalam keluarga berencana perspektif Ibnu Qayyim menunjukkan bahwa hukum Islam tidak bersifat kaku, tetapi bergantung pada perubahan zaman, ruang, keadaan, niat, dan adat yang berkembang di masyarakat.

ABSTRACT

Ana Suci Rahmawati, 126102212127, *Analysis of Changes in the Fatwa of the Indonesian Ulema Council (MUI) on the Use of Vasectomy Contraceptives in Family Planning Perspective of Ibn Qayyim*, Islamic Family Law Study Program, Sharia Department, Faculty of Sharia and Legal Sciences, Sayyid Ali Rahmatullah State Islamic University Tulungagung, 2025, Supervisor: Muhamad Arifin, M.H.I.

Keywords: Fatwa, Indonesian Ulema Council (MUI), Vasectomy, Family Planning, Ibn Qayyim.

The fatwa of the Indonesian Ulema Council (MUI) on the use of vasectomy contraceptives has changed from haram to haram with exceptions (mubah) because a new *'illat* (reasons that cause the existence of the law) has been found that can change the previous law. This fatwa change reflects the dynamics of *ijtihad* in Islamic law, where the determination of the law is not rigid, but can change along with the development of science and consideration of the people's *maslahat*. In this case, Ibn Qayyim's thought has a significant role to be studied further. He is known as a scholar who emphasizes the flexibility of Islamic law by considering changes in time, space, circumstances, intentions, and customs that develop in society.

The problem formulations in this research are: (1) How is the change in the fatwa of the Indonesian Ulema Council (MUI) on the use of vasectomy contraceptives? (2) How is the change in the fatwa of the Indonesian Ulema Council (MUI) on the use of vasectomy contraceptives in family planning from the perspective of Ibn Qayyim?

The objectives of this research are: (1) To describe the changes in the fatwa of the Indonesian Ulema Council (MUI) regarding the use of vasectomy contraceptives. (2) To describe the changes in the fatwa of the Indonesian Ulema Council (MUI) regarding the use of vasectomy contraceptives in family planning from the perspective of Ibn Qayyim.

This type of research is normative legal research, which uses data collection techniques through library research by relying on documentation and literature study. Data analysis is conducted using the content analysis method.

The results of this study are: (1) The fatwa of the Indonesian Ulema Council (MUI) on the use of vasectomy contraceptives has changed from haram to haram with exceptions (mubah) due to the existence of *'illat* (the reason that causes the law) which is the basis for the emergence of a new law, namely the success of recanalization (reconnection), as evidenced by the Ministry of Health letter number TU.05.02/V/1016/2012. (2) Changes in the fatwa of the Indonesian Ulema Council (MUI) on the use of vasectomy contraceptives in family planning from the perspective of Ibn Qayyim show that Islamic law is not rigid, but depends on changes in time, space, circumstances, intentions, and customs that develop in society.

ملخص

أنا سو جي رحاوتي، ٢٠٢١٢١٢٧، تحليل تغير الفتوى من مجلس العلماء الإندونيسي حول استخدام وسيلة منع الحمل الفاسكتومي في تنظيم الأسرة من منظور ابن القيم، برنامج دراسات قانون الأسرة الإسلامية، قسم الشريعة، كلية الشريعة والعلوم القانونية، الجامعة الإسلامية الحكومية سيد علي رحمة الله تولونج اجونج، ٢٠٢٥، المشرف: محمد عارفين، ماجستير في القانون الإسلامي.

الكلمات الدالة: الفتوى، مجلس العلماء الإندونيسي، قطع القناة المنوية الفاسكتومي، تنظيم الأسرة.

فتوى مجلس العلماء الإندونيسي بشأن استخدام قطع القناة المنوية لمنع الحمل من حرام إلى حرام مع الإستثناء (مباح) لأنه تم العثور على "علة" جديدة يمكن أن يغير القانون السابق. تعكس هذه التغييرات في الفتوى ديناميكية الاجتهاد في الفقه الإسلامي، حيث أن إصدار الأحكام ليس ثابتاً، بل يمكن أن يتغير وفقاً لتطورات العلم واعتبارات المصلحة العامة. في هذا الصدد، تمتلك أفكار ابن قيم دوراً هاماً ينبغي دراسته بشكل أعمق. فهو معروف بكونه عالماً يؤكد على مرونة الشريعة الإسلامية، مع الأخذ في الاعتبار تغير الزمان والمكان والحال والنية والعادات المتطورة في المجتمع.

صياغات المشكلة في هذا البحث هي: (١) كيف تم تغيير فتوى مجلس العلماء الإندونيسي بشأن استخدام وسيلة منع الحمل الفاسكتومي؟ (٢) كيف تم تغيير فتوى مجلس العلماء الإندونيسي بشأن استخدام وسيلة منع الحمل الفاسكتومي في تنظيم الأسرة من منظور ابن القيم؟

أهداف هذه الدراسة هي: (١) لوصف التغييرات في فتوى مجلس العلماء الإندونيسي بشأن استخدام وسيلة منع الحمل الفاسكتومي. (٢) لوصف التغييرات في فتوى مجلس العلماء الإندونيسي بشأن استخدام وسيلة منع الحمل الفاسكتومي في تنظيم الأسرة من منظور ابن القيم.

هذا النوع من البحث هو البحث القانوني المعياري. الذي يستخدم تقنيات جمع البيانات من خلال البحث المكتبي بالاعتماد على التوثيق والدراسات المكتبية. وتم تحليل البيانات باستخدام طريقة تحليل المحتوى.

وتتائج هذه الدراسة هي: (١) فتوى مجمع علماء إندونيسيا بشأن استخدام وسيلة منع الحمل الفاسكتومي قد شهدت تغييراً من الحرام إلى الحرام مع استثناء (مباح) بسبب وجود علة التي أصبحت أساساً لصدور حكم جديد، وهو نجاح إعادة القناة (إعادة التوصيل)، وهو ما تم إثباته من خلال

رسالة وزارة الصحة رقم TU.05.02/V/1016/2012. (٢) تظهر التغييرات في فتوى مجلس العلماء الإندونيسي بشأن استخدام وسيلة منع الحمل الفاسكتومي في تنظيم الأسرة من منظور ابن القيم أن الشريعة الإسلامية ليست ثابتة، بل تعتمد على تغييرات الزمن والمكان والظروف والنية والعادات المنتشرة في المجتمع.